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江门日报讯（文/图 记者/胡晴
晴 任佳燕 通讯员/蓬组轩） 10月6
日晚，“唱响上巷 振兴乡村”歌唱比
赛总决赛在杜阮镇上巷村党群服务
中心旁的广场舞台举行，选手们轮番
登场竞唱，吸引了数百名市民群众前
来捧场加油。

活动现场，独唱、吉他弹唱、乐队
合唱、拉丁舞……选手们尽其所长一
展身手，为观众们送上了一场视听盛
宴。流行情歌、摇滚音乐、传统京剧、
革命歌曲……好听的金曲一首接一
首，赢来了阵阵热烈的掌声。棠下中
学学生、参赛选手李嘉茵成功入围决
赛，她表示：“这次比赛很有意义，不
仅提供了展示自我的平台，还能增加
自信心，希望能多举办这样的活动，
让大家有更多的表现机会。”

赛后，不少观众也走上舞台一展
歌喉。“海选、初赛我都有带上孙子来

看，很精彩、很开心，活动很受村民欢
迎。”上巷村村民祥婶激动地表示。

据悉，今年9月起，杜阮镇上巷
村组织开展“唱响上巷 振兴乡村”歌
唱比赛，共吸引周边近百名歌唱爱好
者参赛。他们当中有年轻学生、退休
老人、留村青年，还有合唱团队、兄妹
组合等。经过1个多月的两轮海选、
两轮初赛，13名优秀选手（团队）脱颖
而出，入选10月6日的决赛。值得一
提的是，该赛事还在上巷村微信公众
号平台直播，实时观看人数突破
5000人。

上巷村党支部书记黄梅芳表示，
这是村里举办的首届乡村歌唱比赛，
希望借助歌唱比赛、乡村市集、运动
会等活动，不断推动乡村文旅业态加
速发展，吸引更多周边市民游客来到
上巷，带旺乡村人气。

杜阮上巷村首届乡村歌唱比赛总决赛举行

唱响上巷好声音 带旺乡村人气

上巷村首届乡村歌唱比赛总决赛现场。

从无人问津的穷村弱村到烟火升腾、食客云集的美食村——

五洞牛肉如何一路飘“香”

破局
走特色化差异化之路

五洞牛肉如何一路飘“香”？
“当前五洞牛肉发展最重要的是把内功练好，尤其

是将卫生、品质和服务这三方面做好。”邑家人牧城创始
人黄晓峰认为，随着消费者对食品安全的重视，五洞牛
肉的品质与卫生必须是首要条件，要做好厨房管理、燃
气安全管理，同时也要迎合当前消费者的口味和年轻化
的风格，做“有颜值”“有品质”“有服务”的牛餐馆。

对牛肉街整体的发展，黄晓峰认为“天下餐饮一家
亲，与其竞争不如共同发展”，“抱团发展”是牛肉街下一
阶段发展的必然之路。“正所谓‘吃好一个人，带旺一条
街；吃坏一个人，损失十拨人’。五洞牛肉要像顺德餐饮
那样打出一个亮眼的品牌，需要牛餐馆协同发力，不断
补齐和完善产业链。”黄晓峰表示。

牛餐馆“抱团发展”的观点是否有可行性？
冯国培认为，“当前牛肉街市场已经趋于饱和，牛餐

馆间需各显神通，走差异化特色化之路。”
冯凯辉的另一个身份是五洞村餐饮从业者联谊会会

长。他认为，五洞牛肉产业是一步一个脚印发展起来的，
发展至今除了需要牛餐馆加强自身对牛肉质量和安全把
控外，还需要政府出台相关政策方案为五洞牛肉产业的
发展“撑腰”，如停车场的修建，进一步解决当前牛肉街的
交通、环境。此外，他还希望政府能指导该村重建牛肉屠

宰场，巩固五洞牛肉新鲜、优质的卖点。
记者了解到，五洞村停车场改扩建已
纳入该村发展下一步目标方案。五洞

村党总支书记冯少咏表示，未来五
洞村将围绕消费链延伸供应链，

力争五洞乡村生态游与牛肉美
食产业同步发展，延长五洞牛
肉产业服务链，巩固牛肉街
品牌。

为持续扩大“五洞牛
肉”文旅品牌，棠下镇立
足本地资源优势，打造
了五洞稻田、五洞草莓
园、五洞格桑花田等休
闲农业，保证村内四
季皆有景可赏。接下
来，还计划升级五洞牛
肉街周边休闲配套设
施，努力打造以乡村振
兴与牛文化产品相结合
的乡村田园牛肉美食廊

道。
此外，五洞村商家自发

新增了卡丁车俱乐部、CS野
战营等互动体验项目，拓展牛肉

街业态，吸引更多游客前来游玩。
“这里的牛肉火锅，很‘抵食’，吃饱了

还能玩一下卡丁车，最适合亲子游了。”
李先生一家从番禺慕名而来，对五洞牛肉街

留下了不错的印象，“下次还会再来！”

每当夜幕降临，棠下镇五洞牛肉街上的一个个“五洞牛肉”的招牌便会陆续亮起，乡道上车辆川流不息，车牌从粤J到粤A、粤

E、粤X不等，更有“远道而来”的赣A、桂H等外地车牌；走进五洞村最大的牛餐馆——大众牛餐馆，选餐区内一碟碟切好的新鲜牛

肉任君挑选，不到半小时，数百张餐桌座无虚席、烟火升腾，食客们大快朵颐，尽情享受着美味的牛肉盛宴……今年中秋国庆假期，

五洞村接待游客近10万人次，单日客流量过万，成为蓬江区的热门“打卡点”之一。

5年前，五洞村曾是蓬江区乃至江门市排得上号的弱村、穷村、平庸村，凭借着“食牛”产业打了一场漂亮的“翻身仗”，村集体经

济节节攀升。五洞凭什么这么“牛”？乘着“百千万工程”的东风，五洞牛肉如何一路飘“香”？如何激活县域经济高质量发展内生动

力，推动乡村振兴、实现城乡融合发展？带着这些思考，记者走进五洞村一探究竟。
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江门日报讯（记者/任佳燕 通
讯员/梁少毅） 为推动残疾人事业
高质量发展，帮助残疾人群众学习
认识法律的重要意义，近日，蓬江区
残联举办2023年“普法助残”专题
讲座，进一步增强残疾人工作者、残
疾人及其家属尊法学法守法用法的
意识。

讲座现场，广东弘新君睿律师事
务所律师卢健宏围绕《中华人民共和
国民法典》《中华人民共和国残疾人
保障法》《中华人民共和国未成年人

保护法》《中华人民共和国无障碍环
境建设法》等法律，从法律体系、特
点、新规及其重大社会意义等方面进
行了详细阐释。

为加深大家对相关法律的理解，
卢健宏结合真实案例，以案释法对相
关条款和政策作了生动讲解，聚焦残
疾人最关心、最直接、最现实的权益
保障问题以及纠纷化解问题进行细
致分析，引导广大残疾人尊法学法守
法用法，切实运用法律武器维护残疾
人自身合法权益。

区“普法助残”专题讲座举行

引导广大残疾人
尊法学法守法用法

“感谢巡察组的同志，现在回家
舒心多了！”看到通行无阻的村道，仁
寿里的居民拍手称赞。

此前，蓬江区委巡察组在对环
市街及下辖的社区（经联社）开展巡
察时，发现群众多次投诉环市街篁
庄仁寿里某餐厅在村口设卡致群众
出行受阻，该问题一直未得到有效
解决。

收到投诉后，巡察组工作人员马
上前往仁寿里附近走访核查，在村道
入口处，发现一道电子栏杆横在前
面，旁边立着停车收费公示牌。

“果真有人在村道设卡收费？”巡
察组工作人员意识到这里可能存在
违规行为，他们又继续走访附近群
众。“这个车辆收费系统是路口那家
餐厅在管理，虽然商家承诺对住户不
收费，但是家里有亲戚朋友过来走
走，还是得给停车费！”“里面的车位
之前都是公用的，现在过来停车都要
收费，太不方便了。”不出意料，大部
分群众对村道“设卡”表示不满。

这是谁给了餐厅设卡的权力
呢？经过巡察组深入了解后，终于有
了答案。

原来，篁庄经联社仁寿经济合作
社于2021年将村口一处物业租赁给
某公司作为餐厅使用，由于餐厅门外

的公共停车场无法满足食客停车需
求，双方又签订了停车管理补充合
同。依合同约定，该公司负责安装车
辆管理系统，将餐厅客人车辆分流到
仁寿里原民居停车场临时停放。

根据《广东省农村公路条例》第
三十六条规定，在村道及其用地范围
禁止非法设卡、收费。仁寿经济合作
社的行为不仅违反了该规定，也损害
了群众利益。核实情况后，巡察组向
环市街党工委及篁庄经联社反馈了
情况，该问题被列入巡察重点问题督
导清单，由区纪委监委、区委巡察办
联合督办。

收到巡察反馈后，环市街党工委
主动担起整改责任，加强各方协调，
将车辆道闸栏杆及电子监控设备拆
除，切实还路于民。同时，举一反三，
加强经联社集体出租项目事后监管，
安排人员定期到各经联社资产资源
租赁项目现场开展巡查，对超出租赁
合同范围、擅自改变标的物性质和用
途等情况及时进行纠正。

“群众利益无小事，接下来，我们
将把涉及民生问题整改作为重点，以
立竿见影的整改成效不断提升群众
的获得感、幸福感、安全感。”区委巡
察办负责人表示。

（胡晴晴 区委巡察办）

一餐厅在村道设卡？区委巡察组走访核查疏通道路

路“通”了 心“顺”了缘起
一场漂亮的“牛肉翻身仗”

五洞村位于棠下镇北片区，自然资源
丰富，拥有万亩山林、百亩水田、鲤鱼山水
库，蕴藏丰富且优质的山泉水资源，不少
村民从事肉牛养殖和屠宰工作，历来拥有
养牛和吃牛肉的传统，发展牛肉产业底蕴
深厚。

20多年前，村民冯国培创立五洞村第
一家牛餐馆——五洞培记牛肉山庄，凭借
着10多年牛肉屠宰的工作经验和对牛肉
烹饪的熟悉程度，冯国培摸索出培记牛肉
山庄的发展之路，吸引不少城里来的食客，
牛餐馆逐渐变得兴旺。但在当时的村民看
来，在五洞村这样一个道路不通、名气不
大、资金缺乏的小山村开牛餐馆，并非一个
明智的选择，“20年前，大家都觉得在这里
开牛餐馆是傻的，但我有自己的坚持。”冯
国培回忆道。

五洞村第一家牛餐馆在当时并没有掀
起发展的波澜。多年后，乡村产业发展思
路触发了村“两委”干部的灵感。时任五洞
村党总支书记、村委会主任的冯凯辉和同
事们在综合考虑产业基础、交通区位、历史
底蕴后，将目光放到“食牛”产业，五洞村的
发展迎来转折点。

2016年，连接江门和佛山的快速路江
门大道和江顺大桥全面开通，五洞村与江
门城区、佛山、广州等经济发达区域空间
距离大大拉近，小山村的地理局限逐渐被
打破。

2018年3月，冯凯辉的儿子冯赐文带
头办起大众牛餐馆，凭借“水甜、肉鲜、价
低”的绝对优势打出“五洞牛肉”的招牌，短
短3个月便从30张餐桌扩展到130张，吸
纳了50名村民就业，而餐馆也在半年内迅
速回本，再次“燃起”牛餐馆的热度。同年，
村民们纷纷看好“食牛”产业，并筹集资金
加入餐饮业。自此，牛餐馆从1家变为3
家、5家……“五洞牛肉街”开始出现在大众
视野，牛餐馆最多时有近30家。

乘着乡村振兴的春风，集齐天时地利
人和，五洞“食牛”产业乘势而起，产业兴旺
的星星之火已成燎原之势。

随后几年，为助力五洞牛肉品牌越走
越远，蓬江区、棠下镇两级党委政府在人、
财、技等方面给予大力支持，如加强路网、
电网等基础设施升级改造，优化乡村人居
环境，引“粤菜师傅”公益培训班入村，举办
特色牛肉美食节等。在两级政府的大力支
持下，五洞牛肉街乡村产业持续兴旺、农村
面貌焕然一新、农民收入节节攀升，名气不
断提升，更获评为江门市“粤菜师傅”美食
一条街，客似云来的盛景成为五洞牛肉街
的常态。

思变
提速之路道阻且长

如今，五洞牛肉街已走过5个年头，从最初的迅速扩张
发展到如今趋于稳定饱和阶段，五洞村牛餐馆的发展模式
与风格也各有差异，大致分为三种类型：

——“大众模式”：大众牛餐馆走“平民化、大众化、自助
式”路线，疫情期间曾在美团等线上餐饮平台上推出组合套
餐，赢得众多食客的喜爱，如今大众牛餐馆的餐桌已扩展到
400多张；

——“牧城模式”：邑家人牧城坚持企业化管理模式，走
“精细化、服务化”的中高端化餐饮路线，通过直播互动、短
视频等吸引年轻食客“打卡”，并创新推出“网红”咖喱牛肉
菠萝包；

——“培记模式”：培记牛肉山庄坚持做传统的牛肉火
锅，从食材到味道，都保持着传统“老字号”的品质，吸引不
少外地游客前来一探究竟。

不同的食客青睐不同模式，在“小红书”“新浪微博”等
社交媒体平台搜索“五洞牛肉”，除了有各式各样的“安利”
帖、“打卡”帖外，亦有部分食客在社交媒体平台上反映五洞
牛肉部分餐馆存在服务不周到、交通拥堵且停车难等问题，
引起不少网友评论，影响牛肉街的声誉。另一方面，部分店
家透露，互比低价、菜品抄袭等内部不良竞争依旧
存在。

培记牛餐馆负责人冯海强
表示，在五洞村以外，有不
少牛餐馆打着“五洞牛
肉”的招牌招揽食
客，对五洞牛肉街
本地的生意造
成一定影响，
其参差不齐
的出品也影
响着五洞
牛肉的品
牌。据了
解，目前
多 家 牛
餐 馆 以
个 人 名
义申请注
册商标，
但“五洞牛
肉”这一集
体商标注册
面临着诸多困
难。

处于产业转
型“阵痛期”的五洞
牛肉街，由粗犷走向精
细的提速之路依旧道阻且
长。

食客们正在挑选美食食客们正在挑选美食。。

在五洞村在五洞村，，牛肉美食琳琅满目牛肉美食琳琅满目，，任君挑选任君挑选。。

鲜嫩的牛肉令人垂涎欲滴鲜嫩的牛肉令人垂涎欲滴。。

刚刚出炉的新鲜牛肉刚刚出炉的新鲜牛肉。。

站在预制菜“风口”的
五洞牛肉

当前，棠下镇正紧抓“百千万工程”机遇，以蓬江区预制菜产业园
建设为契机，推动村企联动助力强企兴村，旨在将五洞村打造成产业带

动型示范村，促进村集体经济增收。
“当前预制菜产业迎来发展东风，也为五洞牛肉深加工产业链的发展带

来了机遇，两者可以形成有机联动助力五洞牛肉品牌持续‘出圈’。”棠下镇人大
主席兼五洞村驻村干部罗翠玲表示。

眼下，亦有不少牛餐馆抢抓预制菜产业“风口”，纷纷“试水”。大众牛餐馆负责
人冯赐文表示：“目前我们正尝试制作牛肉丸预制菜，未来还将根据市场反馈从专一
走向多样化，并通过电商直播带货形式进一步打响‘五洞牛肉’品牌。”此外，还有牛餐
馆计划成立牛肉丸、牛杂加工厂，生产牛肉干、牛肉丸等开袋即食的休闲零食。

五洞牛肉往预制菜方向发展从何入手？
政策方面，蓬江区制定《江门市蓬江区预制菜产业园创建方案（2022—

2024年）》，出台“蓬江预制菜黄金八条”，通过政府引导、企业参与、标准先行
和全产业链推动的方式，全方位搭建预制菜产业发展“四梁八柱”。

目前，五洞村全力推动建设预制菜产业园，预计明年建成预制菜
产业生产、加工、流通、研发、销售于一体的全产业链。同时，结合

实际从延长牛肉深加工产业链、研发中心及生产平台、组建
预制菜线上运营团队、布局线下实体市场等方面谋

划，不断探索让消费者放心、满意的五洞牛
肉预制菜品牌。

走村札记
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